

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII.—Número. 9034.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pesetas en toda España. Extranjero, 2'25 pesetas.

Palma, Miércoles 5 de Mayo de 1920.

REDACCION Y ADMINISTRACION San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 6

TEATRO PRINCIPAL

Sábado 8 de Mayo

Inauguración temporada de Opera



AIDA

ENTRADA Y BUTACA POR ABONO, 3'40 PTAS.

Empezaron las ventas de

Batería de Cocina, Cristalerías, Servicios Mesa, Cuchillos y cubiertos, Vajillas, Loza, Esmalte, Porcelanas, Objetos para regalo, etc., etc., en la

Nueva Sucursal de la Casa Buades, plaza de Antonio Maura, 2. PRECIO FIJO. Casa Central: Colón 33 y Jaime II, 92

P. GIMENEZ OLIVEROS MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA SANGRE

Análisis hematológicos

Consultorio: Calle de Veri, 2, (Frente la iglesia de San Nicolás), Horas de Consulta: De 11 a 1

El Doctor Don JUAN ALZINA MELIS

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona. Permanecerá en Palma los días 8 y 9 del corriente Mayo. Consultas de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde

Rambla 29, principal. (En el Consultorio del Doctor Comas).

ARTISTAS DE OPERA

CARMEN BAU-BONAPLATA

Por referirse a la eminente soprano Carmen Bau-Bonaplata, que como saben los lectores forma parte de la compañía que el sábado ha de debutar en el Teatro Principal, copianamos las siguientes líneas que el inteligente crítico catalán Joaquín Pena publicó en *La Publicidad* de Barcelona con motivo de la actuación de dicha soprano en la capital catalana, el año 1919.

Dicen así:

De pocos podría decirse con mayor razón que lleva sangre de artista en sus venas. Nieta del célebre primer actor del teatro catalán Teodoro Bonaplata, e hija del reputado pianista y profesor de música Lorenzo Bau y de la notable soprano lírico-dramática Carmen Bonaplata, no ha tenido Carmelita más que seguir provecosamente las huellas que halló trazadas en su propio hogar. Así logró causar la más agradable sorpresa al hacer su primera aparición en una velada íntima en la sala de la Wagneriana, admirando tanto por la belleza, extensión e igualdad de su voz en todos los registros, como por su magnífica escuela de canto, revelación espléndida de una suma de cualidades poco comunes en jóvenes principiantes.

Sus éxitos en el teatro de ópera fueron pronto tan rápidos como ruidosos. No hemos de extendernos más aquí en seguirlos paso a paso, pero recordaremos como la más honda de las impresiones que nos causaron sus interpretaciones escénicas la de Margarita en el *Meñestrel* de Boito, singularmente en el acto de la prisión, donde nuestra paisana se erigió como cantante y como actriz hasta el nivel de las grandes intérpretes lírico-dramáticas.

Ahora se nos ha presentado en otras dos obras, tipos completamente opuestos, pero interpretados ambos con igual fortuna y acierto. Conocíamos ya su feliz realización de la protagonista de *Madame Butterfly*, la trivial japonesa de Puccini. Ese tipo que empieza ya a ser sobado en demasía, adquiere interpretado por la Bau Bonaplata, todo el relieve debido, así en su aspecto dramático como en el lírico.

Vuelve nuestra paisana tan espléndida como siempre de medios vocales, resolviendo sin dificultad el comprometido pasaje de su aparición en escena, y entonando con bravura y justeza lo mismo el dúo con el tenor en dicho acto, que la brillante aria del comienzo del segundo, y demás escenas de lucimiento que le siguen. Y si en el canto nada deja que desear, lo propio ocurre con la acción dramática, de la que se muestra fiel esclava en todo instante, cuidando con acierto los detalles más nimios, y sobre todo poniendo al servicio del personaje su gran temperamento de artista por naturaleza, tanto o más que por estudio.

Lo propio cabe decir de su interpretación de *La Bohème*, que acabamos de verla por vez primera. El tipo de Mimí, el tan llevado y traído ideal de la niña romántica, con ribetes de cursi, que *Lira* para el teatro lírico, adquiere encarnado por Carmelita Bau una expresión real, noble y sincera, justamente ingenua,

apasionada o fermezada, según las circunstancias de la acción, pero sin esas exageraciones de mal gusto que tanto abundan.

El éxito ruidoso que obtuvo en el «raconto» trocando súbitamente en entusiasmo el mal humor del público por los deslices de su compañero de fatigas, demuestra las relevantes dotes artísticas de nuestra paisana que en pocos momentos se llevó de calle al auditorio en masa. Y en el resto de la obra se sostuvo por igual a la misma altura, sobre todo en sus dramáticas frases del tercer acto, donde aparte de todas sus bellas cualidades, fué para nuestro gusto la mejor, como ya hemos dicho, la de no exagerar ni arrastrar excesivamente la frase en busca del aplauso fácil.

Ha demostrado, en suma, nuestra ilustre paisana que conserva sus dotes naturales y su buena escuela, mejoradas todavía con la práctica y el estudio, como esperamos habrá de continuar haciéndolo en lo sucesivo quien posee tan magnífico temperamento para la escena junto con un talento artístico del que han sido brillantes muestras las dos interpretaciones que acabamos de mencionar.

Joaquín Pena

POR TELEGRAFO

Grave situación en Valencia

Circulan los tranvías—Desalojando mercados.

Madrid 4 (2 t.)

Valencia—Han comenzado a circular algunos coches.

También empezaron a correr los tranvías.

El agente Cubero, cuando fué a clausurar la Casa del Pueblo, encontró sólo al conserje y al administrador.

El alférez de civiles Modesto Pérez, al mando de una sección de caballería, se dirigió al mercado para desalojar de él a los obreros que lo ocupaban.

Los civiles fueron recibidos a tiros, teniendo que repeler la agresión, y resultando dos paisanos muertos, uno herido en el pecho.

En el matadero no se han sacrificado reses.

Los panaderos no han trabajado, escapando el pan.

El comercio cerrado.—Triste aspecto.—Un petardo.

Valencia.—Han cerrado todos los establecimientos y la policía invita a abrirlos.

La benemérita patrulla por las calles impidiendo la formación de grupos. No se publican los periódicos.

El aspecto triste de la población ha aumentado con la lluvia.

A la una de la tarde ha hecho explosión un artefacto a la entrada de la Escuela Normal.

La gran detonación produjo alarma. El explosivo estaba cargado con clavos y la detonación coincidió con la salida de los alumnos del Instituto.

No ocurrieron desgracias.

FABRA.

POR TELEGRAFO

DE BARCELONA

La estancia del general Joffre—Visitas

Barcelona 5 (3'15 m.)

El mariscal Joffre recibió ayer mañana algunas visitas en la Capitanía general.

También recibió en el salón del trono a unos 200 individuos de la Unión Monárquica Nacional, presididos por el diputado don Alfonso Sala, quien pronunció un discurso en francés saludando al vencedor del Marne y haciendo resaltar la cordialidad de relaciones entre España y Francia.

El mariscal contestó al señor Sala diciendo que los catalanes de corazón deben procurar por encima de todo la unidad y prosperidad de la patria española.

También visitó al mariscal una comisión de estudiantes, siendo recibidos afectuosamente. Manifestaron al mariscal que la Universidad no da más vivas que a Francia y a España.

Por la tarde el mariscal, acompañado de su esposa y de los ayudantes visitó las Escuelas francesas de la calle de Cortes y el hospital y «Orphelinat français».

Esta mañana visitará al Mariscal el Ayuntamiento para cumplimentarle. La comisión de Unión Monárquica Nacional visitó también al Gobernador civil dándole cuenta de la visita al mariscal Joffre y haciendo protestas de esparcimiento.

El Gobernador agradeció las manifestaciones del señor Sala y después de condolerse de la actitud en que se han colocado las corporaciones populares y algunos elementos terminó diciendo que si seguía en el cargo, porque el nuevo gobierno considerase útiles sus servicios, ciertas debilidades que hasta ahora pudo haber tenido desaparecerán en absoluto.

La entrevista terminó con vivas a Francia, a España, al Rey y al Gobernador.

Una frase de Weyler

De Madrid dicen a «El Liberal» que se atribuye al general Weyler la siguiente frase hablando de los incidentes de Barcelona:

«Si yo hubiera estado allí, no se hubieran atrevido a producir esos incidentes, pero si se hubieran producido, a estas horas el señor Puig y Cadafalch estaría en la cárcel».

Despedida de Joffre

Esta tarde a las tres el mariscal Joffre visitará a las autoridades en visita de despedida. Marchará el jueves a París.

Información oficial de los sucesos

Dijo el conde de Salvatierra, que pidió a la Jefatura una información exacta y cuidadosa de lo ocurrido y que había mandado ampliar el parte oficial que le habían comunicado, el cual dice que terminados los Juegos Florales, unas treinta o cuarenta personas que había en el vestíbulo del Palacio de Bellas Artes habían entonado «Els Segadors» y se profirieron vivas a Cataluña libre y gritos de muera España; que los inspectores de vigilancia requirieron el auxilio de los guardias de seguridad; que entonces se practicó la detención de un paisano que gritó muera España; que luego le visitaron, intercediendo en favor del detenido, no considerando capaz de lo que se le acusaba, pero que él, el gobernador, ante un parte oficial y lo que le decían los visitantes, creyó lo primero.

Sin embargo, entre pasar el atestado a la autoridad judicial para entrar de lleno el supuesto delito en la ley de jurisdicciones, o al juzgado de guardia, optó por lo último, en favor del detenido.

Refirióse luego a la detención de los dos guardias municipales y dijo que de la refriega había resultado herido un agente de vigilancia y otro contuso.

Declaró y lamentó lo ocurrido a la salida del Palacio de Bellas Artes, y sintió no haberlo podido evitar, pues de lo contrario, hubiese permanecido allí.

Telegramas de protesta

Se han dirigido al presidente del Consejo de ministros un telegrama y al gobernador de Barcelona una carta, concebidos en los siguientes términos:

«En nombre de las fuerzas que integran la Liga Patriótica Española damos a vuestro nombre una protesta más entusiasta enhorabuena por su actuación noble, digna y levantada contra los desafueros y conducta indigna de ciertos elementos que, ostentando una representación oficial, se vienen amparando continuamente en ella

para escarnecer el principio de autoridad y el nombre de nuestra patria, fomentando en el pueblo de Cataluña principios de rebeldía.

Haga presente al Gobierno nuestra viril protesta».

También se ha dirigido al marqués de Torrecilla, al presidente del Consejo de Ministros y a todos los jefes de las minorías parlamentarias el siguiente telegrama:

«La Unión Monárquica Nacional de Cataluña protesta de los actos realizados contra España, por los que en estos momentos, ante la ilustre y venerable figura del huesped que honra a Barcelona, debieran dar muestras de corrección, y sobre todo de patriotismo, pues el héroe del Marne, al que con justicia todos ensalzamos, es el representante de la admirable unión sagrada, con la cual la noble nación francesa pudo alcanzar la victoria en la guerra más formidable que registra la Historia; hermosísimo ejemplo que todos los pueblos han de aprovechar para santificar los lazos de unión y despertar los sentimientos de patriotismo, lejos de avivar antagonismos y provocar mucho menos expresiones y gestos contra la patria, una e indivisible».

Marqués de Comillas, conde de Caralt, José Roig y Bergadà, conde de Figols, Alfonso Sala, marqués de Olérdola, Emilio Riu, marqués de Sentmenat, (Siguen las firmas).

El Cuerpo de la Nobleza de Cataluña ha dirigido el siguiente telegrama:

«Mayordomo mayor de Palacio.—Madrid.—El Real Cuerpo de la Nobleza de Cataluña suplica a V. E. se sirva elevar a S. M. el Rey la más enérgica protesta de los gritos subversivos dados con motivo de la presencia del ilustre caudillo francés, mariscal Joffre, en el Palacio de la Mancomunidad y en la fiesta de los Juegos Florales.—Marqués de Sentmenat, protector.—Ramón de Vilanova Rosselló, secretario».

Las juventudes republicanas

La juventud Republicana Federal de Madrid ha invitado a todas las Juventudes republicanas a una Asamblea Nacional que se celebrará en breve.

Conflictos obreros

En Tarrasa ha surgido un conflicto entre los dueños de cafés, bars y restaurants y sus dependientes.

Los primeros exigen para readmitir a los segundos que se den de baja del Sindicato y formen una sociedad con la cual puedan entenderse.

Los patronos panaderos de Lérida han celebrado una reunión con las autoridades para tratar del aumento del precio del pan a 0'75 pts. kilo, cosa que no han consentido las autoridades, proponiendo una fórmula de arreglo que está pendiente de estudio.—Oliver.

No hay concentración conservadora

:: Dato forma un gobierno homogéneo ::

Porqué no formó Gobierno el Sr. Allendesalazar.

Madrid 4 (2 t.)

El señor Sánchez Guerra decía anoche que la declinación de poderes del señor Allendesalazar fué debido a no encontrar apoyo en determinados elementos, entre ellos los señores Maura.

Otro de los factores que han determinado lo negativa del señor Allendesalazar ha sido la situación del pleito ferroviario.

Ministros probables.—Se creará el Ministerio del Trabajo.

Se asegura que el señor Dato insiste en su criterio de no hacer ministros nuevos.

Se dice que el señor marqués de Lema seguirá en el Ministerio de Estado el señor Bergamín irá a Gobernación y el señor Bugallal a Hacienda.

El señor Vizconde de Eza será el primer Ministro del Trabajo, puesto que desaparece el de Abastecimientos, conforme la autorización concedida por la Ley de Presupuestos, transformándose en Ministerio del Trabajo, creándose la Dirección general de Abastecimientos.

Al Ministerio del Trabajo se llevarán también funciones de Gobernación y de Fomento.

Para la designación del señor Vizconde de Eza se ha tenido en cuenta que es el Presidente del Instituto de Reformas Sociales y ha sido el representante de España en la conferencia del Trabajo de Washington.

Ministros probables

Entre los calendarios políticos se dan como seguros para ocupar carteras: el señor Ordóñez para Marina, marqués de Portago para Instrucción pública, Cañal o Montego para Justicia y el marqués de Lema para Estado, Bergamín para Gobernación, Bugallal para Hacienda y Abilio Calderón para Fomento.

Las gestiones del Sr. Dato.—Entrevista con Lacierva

Madrid 4 (2 t.)

Al recibir a los periodistas el señor Dato dijo que en su conferencia con el señor Lacierva, éste le ofreció su concurso haciéndose cargo de las dificultades con que tenía que tropezar el Gobierno que se constituyera.

Me indicó que en la cuestión de las tarifas, él tenía convicciones muy arraigadas y que cuando llegara el momento de resolver el asunto, él tendrá que discutir.

Fuera de este asunto, me ofreció su apoyo incondicional. Lo que si puedo decirles es que la entrevista fué muy efusiva, inspirada en el patriotismo.

El señor Dato le dió cuenta de sus proyectos, con los cuales estuvo conforme el señor Lacierva.

El señor Dato manifestó que esta noche iría a Palacio después de las nueve; para informar al Rey de las gestiones hechas.

No llevaré la lista—agregó—ni hablaré de la jura, porque eso es asunto que no urge.

Cuando el Rey esté informado de mis proyectos, procuraré constituir Gabinete, que será un Gobierno homogéneo, compuesto exclusivamente de elementos del partido liberal conservador.

Respecto a las manifestaciones que le atribuyen algunos periódicos, dijo que eran caprichosas, pues no había hablado con nadie de cuanto en ellas se consigna.

Claro es que si formo Gobierno, éste tendrá como base algunas de las perso-

nas que se indican, por considerar que son elementos valiosos para el nuevo Gobierno pero mi pensamiento no se ha concentrado aún en quiénes hayan de ser ministros.

Lo único que puedo decir—terminó diciendo—es que el Gobierno se constituirá con los elementos que integran el partido.

La cartera de Hacienda

Madrid 4 (2'15 t.)

El señor Dato ha visitado al ministro dimisionario señor Bugallal. Celebó con él una extensa conferencia, que al parecer fué muy interesante, porque se había dicho que el señor Bugallal no estaba muy dispuesto a continuar en Hacienda y quería pasar a Gobernación.

Se ignoran los términos en que se desarrolló esta entrevista.

El señor Bergamín irá a Gobernación

Madrid 4 (2'30 t.)

El señor Bergamín fué a casa del señor Dato en donde encontró a los señores conde de San Luis, Andrade, conde de Estaban Collantes, Domínguez Pascual, marqués de Portago, Cañal y otros.

Al salir el señor Bergamín, los periodistas le preguntaron si entraba en el Gobierno, pues se le designaba para la cartera de Gobernación.

El señor Bergamín, haciendo un gesto de desagrado, respondió que eso lo dirían los que no le querían bien.

El señor Lacierva apoyará al señor Dato

El señor Dato fué al domicilio del señor Lacierva, con el cual celebró una larga conferencia.

Dijo el señor Dato que la entrevista fué muy afectuosa y añadió que el señor Lacierva le había prometido su apoyo, aunque conservando su criterio sobre diversos problemas y que públicamente ha expuesto.

Los periodistas preguntaron al señor Dato si ese apoyo ofrecido por el señor Lacierva significaba que le daría algún ministro para el nuevo Gobierno y el señor Dato contestó que en la conferencia no se había tratado ese extremo.

Dato satisfecho de su partido

Madrid 4 (9'30 n.)

El Sr. Dato conferencia esta tarde con el Marqués de Lema.

Dícese que el Sr. Bugallal se niega a continuar en el gabinete por necesitar descanso.

El Sr. Dato ha dicho que en lo que respecta al partido conservador está satisfechísimo, pues dada la disciplina y desinterés de todos no hay dificultad alguna.

Como siempre me han dado ámplios poderes para que yo designe las personas.

El señor Dato en Palacio.—Formará un Gobierno homogéneo.

Madrid 4 (12 n.)

(Urgente)

A las ocho de esta noche regresó el Rey de las maniobras.

A las diez llegó a Palacio el Sr. Dato y salió a las 10'45.

Al interrogarle los periodistas dijo: —Expuse al Rey que no habiendo podido formar un gabinete de concentración conservadora, esta noche formaré la lista de un Gobierno homogéneo conservador y mañana a las doce traeré la lista al Rey.

Preguntado si habría ministros nuevos dijo: —Nada puedo decir hasta ultimar la lista y que la conozca el Rey.

FABRA

INFORMACION

La Santa Visita Pastoral en la Catedral

Ayer, el Ilmo. y Rvmo. señor Obispo efectuó la Santa Visita Pastoral a la parroquia de la Almudaina, establecida en la Catedral Basílica.

En nuestro primer templo le recibieron en representación del Cabildo, los M. Ilustres señores don Buenaventura Barceló, Arcipreste y don Rafael Rosselló Canónigo.

Seguidamente nuestro amado Prelado confirmó a los niños y niñas, en número de unos 200.

Apadrinaron a los niños los Beneficiados del Concordato reverendos señores don Joaquín Engroñat, don Enrique Luzcano, don Lorenzo Llompard y don Bartolomé Real.

Las niñas fueron apadrinadas por las distinguidas señoritas Isabel Sureda Hernández, Teresa Socias Sampol, María Ignacia de España Dezcallar, Catalina Tomás Villalonga Cotoner y Francisca Felu Blanes.

Después de la confirmación, visitó el Obispo el Sagrario de la Parroquia, terminando con ello la Santa Visita.

Pronósticos del tiempo

Para la actual quincena hace el popular meteorólogo los siguientes pronósticos:

Del 6 al 7 llegará a las islas británicas una depresión, y un mínimo secundario se presentará en Galicia. Estos elementos perturbadores producirán lluvias y tormentas, especialmente desde el O. al centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El sábado 8 pasará por la región pirenaica el centro de una depresión que causará lluvias y tormentas bastante generales en la Península, con vientos del tercer cuadrante.

El domingo 9 descenderá hacia Baleares y Argelia dicha depresión de la región pirenaica, ocasionando algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental de España, con vientos de entre NO y NE.

El lunes 10 se remontará hacia el golfo de León la depresión de Baleares, y otra procedente de Irlanda llegará al NO. de Francia. Se registrarán lluvias y tormentas, principalmente desde el Cantábrico al centro y NE., con vientos entre SO. y NO.

El martes 11 será mejor el estado atmosférico de la Península, pero se producirán algunas lluvias o tormentas en el NE. y N., debido a la depresión que quedará en el Mediterráneo superior.

Del 12 al 13 se perturbará de nuevo la situación, porque evolucionará en el Cantábrico una depresión que formará núcleos de fuerzas en el SO. y SE. de la Península. Causarán lluvias y tormentas en nuestras regiones, particularmente desde las del NO. y N. a las centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El viernes 14 se hallará en el SE. de Francia y golfo de León la depresión del Cantábrico y un núcleo de fuerzas habrá en Argelia. Se registrarán lluvias y tormentas en la mitad oriental, especialmente en el NE., con vientos de entre SO. y NO.

El sábado 15 quedará una depresión en el Estrecho y bahía de Cádiz, que producirá algunas lluvias y tormentas, especialmente en Andalucía, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Cuestiones obreras

La huelga de electricistas

Hemos recibido para su publicación la siguiente carta:

Muy señor nuestro: Le suplicamos dé cabida a estas cuatro líneas en el periódico que V. tan dignamente dirige.

Dándole gracias anticipadas. Esta sociedad en junta general extraordinaria celebrada el día 4 del corriente acordó declarar el estado de huelga en vista de la negativa hecha por la Compañía. La huelga empezará a las 9 h. 20 minutos de la mañana del día 5.—El Comité.

Esta mañana, a cosa de las nueve y media, han abandonado el trabajo, los obreros de las dos fábricas de electricidad, de «La Palma de Mallorca» haciéndolo en medio del mayor orden.

Poco después de la hora de referencia, el Excmo. señor Capitán General ha enviado a las citadas fábricas, una brigada compuesta de unos cuarenta individuos, personal escogido de esta sección de Artillería por si fueran necesarios sus servicios.

El director de «La Palma de Mallorca», D. Antonio Rosselló, con quien hemos hablado, nos ha dicho que hasta esta tarde a las doce había funcionado parte del material de la fábrica antigua, habiéndose conseguido por este medio, que circularan cinco coches del tranvía y pudieran disponer de fuerza y luz, los suburbios del Terreno, Santa Catalina y Porto-Pi.

Se ha intentado poner en marcha un motor de gran potencia de la citada fábrica antigua, con el cual, de haberse conseguido el objeto, el público no se hubiera dado cuenta, un solo momento siquiera, de la huelga, no pudiendo, sin embargo, realizarse el deseo a causa de ligeras averías que requerían personal apto para repararlas y con el que no se contaba.

A las doce de la tarde han empezado varios equipos militares el trabajo en la fábrica nueva, intentando en primer lugar elevar presión en la caldera, ya que de conseguirlo, podría ponerse en movimiento el mecanismo, y habría luz y fuerza en las condiciones y suficiencia de todos los días.

Parejas de la guardia civil de a pie y a caballo patrullan por los alrededores de la fábrica.

A las tres de la tarde se ha conseguido poner en movimiento la maquinaria de

la fábrica nueva, por lo que en Palma se ha contado desde la citada hora con luz y fuerza, de la que se dispondrá también esta noche, caso de que no ocurra alguna avería.

El personal de «La Electro Mecánica» ha sacudido también el paro a petición de los huelguistas.

Federación Católica Agraria de Mallorca

Ayer por la mañana tuvo lugar en la iglesia de San Nicolás un acto en acción de gracias por la visible protección que de Dios nuestro Señor recibe constantemente la Federación. Celebróse una solemne misa de Comunión y se cantó un Te-Deum, asistiendo los señores que constituyen las Juntas Directivas de Vigilancia y Asesora.

Al mediodía en el Hotel Victoria fueron obsequiados por dichas Juntas con un banquete los señores que tan generosamente constituyeron la garantía para el pago de las dos mil quinientas toneladas de trigo comprado a la Casa Bunge, garantía que ha sido levantada al finalizarse la operación con la rescisión del contrato.

Reinó gran animación entre los asistentes leyéndose entusistas adhesiones de los que sus ocupaciones privaban de asistir y se brindó por la prosperidad de la antedicha Asociación.

El pailebot «Mercurio»

Esta mañana, en los astilleros de los señores Pieras y Cabrer del Muelle, han empezado los trabajos para el lanzamiento del nuevo pailebot «Mercurio».

A las once y media de la mañana y con motivo de haber sufrido una avería las cadenas que se utilizaban para el arrastre de la anguila, ha sido suspendida la operación hasta que estuviera arreglado el desperfecto, que es muy posible sea esta tarde.

A la una de la tarde y después de reparada la avería mas arriba citada, se ha conseguido lanzar el nuevo buque al agua con la mayor felicidad.

La política

Con motivo de la subida al poder del Sr. Dato, se asegura que el Alcalde señor Fons, presentará la dimisión de su cargo, con motivo de que se pueda cumplir el pacto entre los partidos conservador, maurista y liberal, de que debe ocupar la Alcaldía un concejal que milita en las filas del Presidente del Consejo de Ministros.

También se nos dice, persona que puede estar bien enterada, que el nuevo Alcalde será don Francisco Barceló y Calmari.

Fiesta en el Hospital Militar

Hoy a las 8 de la mañana ha tenido lugar en este Establecimiento el Cumplimiento Pascual del personal afecto al mismo y de los soldados que allí se hallan enfermos.

Dió comienzo con una misa rezada que dijo el M. I. señor don Miguel Moró; a continuación distribuyó el Pan de los Angeles a la Tropa de Sanidad el Capellán Mayor de dicho Establecimiento D. Exuperio Alonso Rodríguez quien pronunció una plática elocuente en que hizo resaltar la grandeza del acto tanto en el orden religioso como en el patriótico.

Acto continuo se organizó la procesión llevando el Santísimo bajo palio el referido Sr. Capellán de este Establecimiento acompañado de varios sacerdotes, que marchando por las galerías que estaban profundamente adornadas fueron a las salas donde se encontraban los enfermos a quienes se les dió la Sagrada Comunión.

La Capilla estaba primorosamente adornada con plantas y flores y el altar profundamente iluminado lo cual demuestra el gusto y fervor del encargado de la misma D. Gabriel Planas.

La concurrencia era numerosa y escogida.

La presidencia estaba ocupada por el distinguido coronel Director del Hospital D. Angel Rodríguez a quien acompañaban todos los jefes y demás personal del Establecimiento así, como ilustres representaciones de los cuerpos de la localidad.

Dió realce al acto una compañía del Regimiento de Palma cuya banda amenizó los solemnes actos, con las más escogidas piezas de su repertorio.

Notas del Carnet

PERSONALES

El señor Gobernador ha visitado esta mañana al Embajador de Francia, Mr. Saint Eulalie que como es sabido, desde hace algunos días se halla en Palma.

DE VIAJE

Esta mañana ha regresado de Barcelona el vocal de la Junta de la Isla don Jorge Aguiló.

Han venido también el oficial de Hacienda don Federico Fernández, el agente de Aduanas de Ibiza don Abel Matutes, los comerciantes don Francisco Gumbau y don Ernesto Escalas, la señora doña Enriqueta Albeniz Viuda de Alzamora, el comerciante en tejidos don Francisco Salvat, los propietarios don Ramón Armisán y don Domingo Grominas y don Umberto Pi.

De Madrid y Barcelona ha llegado esta mañana a Palma el senador don Miguel Rosselló Alemany.

De Barcelona ha llegado esta mañana el diputado a Cortes y notable publicista don Gabriel Alomar.

De Barcelona ha llegado esta mañana, el director del Banco Hispano Americano don Enrique Armisán.

También ha venido el Rdo. don Alonso Rodríguez, Capellán Mayor del Ejército.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Juan Ante-Portam Latinam.

CUARENTA HORAS.—Empezan en San Miguel en obsequio de la Aparición del Ángel Arcángel: «Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor; a las once, Mes de María durante una misa; por la tarde, a las cinco, los actos de coro, Rosario, ejercicio del Mes de María y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En el Centro Rucarístico, a las siete y media, misa de Comunión mensual; exposición del Santísimo durante el día, velando las señoras Asociadas; por la tarde, a las seis, Rosario, plática y reserva de S. D. M.

VISITA.—A Ntra. Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

MILITARES

SUPERNUMERARIOS.—Se concede el pase a esta situación, sin sueldo, con residencia en esta Capital al Capitán de Infantería don Pedro Dezcallar Tacón.

DESTINOS.—Han sido destinados a la Comandancia de Mallorca los sargentos don Mateo Castañó Pascual, don José Benet Querol, don José Fernández Quetglas y don Pedro Mayol Nadal.

EXAMENES.—Se ha dispuesto que los exámenes de los suboficiales de complemento, se verifiquen en cada cuerpo en la última decena del mes de octubre de cada año.

REENGANCHES.—Ha sido clasificado en el cuarto período de reenganche el músico de 1.º del Regimiento de Palma Miguel Burguera Vila y en el 1.º al cabo del mismo Salvador Rosselló adrover.

PRESUPUESTOS.—En el «Diario Oficial», del Ministerio de la Guerra se han publicado las variaciones introducidas en el nuevo presupuesto. Se aumentan en 500 pts. anuales los sueldos de los tenientes y alféreces; también se aumentan los haberes a los suboficiales y sargentos, en sus diferentes períodos y 0'25 diarios a los soldados arranchados para mejora de comida.

A la guarnición de Menorca e Ibiza, se concede una bonificación de un diez por ciento de residencia.

DESTINOS CIVILES.—Se anuncian vacantes y han de proveerse con arreglo a la Ley de destinos civiles, 1 plaza de Celador de la Casa Misericord de esta Ciudad, dotada con 700 pts. anuales; Alguacil del Juzgado municipal de Artá, con los derechos de arancel y 1 de agente de policía municipal de Ciudadela, con 500 pts. anuales.

MARITIMAS

ENTRADAS. De Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

De Mahón el vapor «Rey Jaime II».

De Vinaró el laúd «Cerezo».

De Barcelona el vapor «Newron» y el laúd «Ramona».

SALIDAS.—Para Barcelona, debe salir a las ocho de esta noche, el vapor «Rey Jaime I».

Para la mar el vapor cablero inglés «Electra».

Para Valencia, el laúd «Remedio».

De Teatros

Principal

Esta mañana han llegado de Barcelona el maestro director y concertador don Vicente Petri, las sopranos Emilia Viñas y Pepita Bugatto, los tenores señores Marqués y Cortada, el barítono señor Frau y el bajo señor Rossatto.

El resto de la compañía de Opera, así como coros, cuerpo de baile y orquesta llegará en el vapor del sábado próximo.

La compañía como ya hemos dicho debutará el sábado por la noche con la ópera de Verdi *Aida* que cantarán las señoras Viñas y Lucí y los señores Marqués, Jordá, Rossatto y Fonti.

Esta tarde han empezado ya en el Principal los ensayos de orquesta de la ópera *Aida* los cuales seguirán en días sucesivos tarde y noche.

La eminente soprano Carmen Bau Bonaplata cantará únicamente en cuatro funciones, presentándose a nuestro público con la ópera de Puccini *La Bohème* una de sus grandes creaciones y que hace dos meses le ha valido un éxito clamoroso en el Teatro San Carlos de Lisboa.

Recordamos a las personas que deseen abonarse a esta temporada que el plazo para hacerlo termina el viernes por la noche y que para el abono no reza el aumento de precio que sufrirán las localidades en las funciones en que tome parte la eminente diva señorita Bau Bonaplata.

El abono era ayer numerosísimo siendo escasos los palcos plateas y primer piso que quedaban libres, lo cual permite asegurar que el teatro se verá a diario en extremo concurrido.

Lírico

Hoy se celebrarán sesiones de seis tarde a once noche proyectándose por última vez los episodios 9.º y 10.º de *El enigma del silencio* y la película *Tribulaciones de Don Casto*.

Mañana jueves se estrenará la película de largo metraje *Milora detective por una noche sola*, interpretada por el notable actor Tom Moore.

GAOETILLAS

—Orfeón de «La Protectora». La Comisión organizadora de la expedición a Manacor para visitar las cuevas del Drach, viaje que debe tener lugar el domingo día 9 del corriente y que partirá de Palma a las 5 de la mañana, en tren expreso, pone en conocimiento de todas las señoras socios de La Protectora que, hasta el jueves día 6 a las 11 de la noche, tienen derecho a inscribirse, pudiendo también figurar como excursionistas, las señoras que pertenecen a la familia de los mismos.

En la Conserjería se darán detalles de itinerario y precios.

—De *arribada*. Por causa del mal tiempo llegaron ayer a Palma, dos pailebotes de arribada forzosos.

Anoche salió uno de ellos con rumbo a Poniente.

—La excursión al Castillo de Alaró. El viernes día 7 se cerrarán las listas de inscripción en el Orfeón Mallorquí y en la Redacción de *L' Ignorancia* para poder formar parte de la excursión organizada por dicho semanario al Castillo de Alaró, el próximo domingo día 9.

—Nuevo establecimiento. Anoche se inauguró el establecimiento que los señores Llodrà Hermanos S. en C. han instalado en la calle de Palacio número 13 para la venta de material eléctrico, maquinaria, máquinas de escribir Remington y otras exclusivas que tienen en Mallorca.

El establecimiento está montado con toda elegancia y perfección.

Los invitados al acto fueron obsequiados por los propietarios de la nueva razón social con un lunch.

—A reparar el cable. Ayer tarde, se hizo a la mar el cablero inglés «Electra», que por la mañana había ganado nuestro puerto.

Ya en busca de la avería que se nota en el cable Palma-Barcelona, para proceder a su reparación.

Se supone que la citada avería radica a unas cuarenta millas de Palma y que no será difícil de reparar.

—Aprehensión. Por los encargados del Arbitrio de carnes del Ayuntamiento han sido decomisadas dos latas de embutido que se intentaba introducir fraudulentamente en Palma, desde uno de los pueblos.

—Importación. El vapor «Rey Jaime I» ha sido portador en su viaje de hoy de 3.689'61 kilogramos de efectos varios, entre ellos, una importante partida de harina, azúcar, pastas para sopa, tegidos y farderia general.

—Vapor italiano. Esta mañana ha llegado a Palma, el vapor italiano «Iniziativa» de 600 toneladas.

Iba de Génova a Barcelona, con cargamento de «azufre», habiendo tenido que arribar forzosamente a este puerto a causa de una avería en la máquina sufrida, durante el viaje.

Tan luego como quede reparada, continuará el viaje a Barcelona, el vapor de referencia.

—Remedio incomparable contra los dolores de cabeza, del reumatismo, artritis y gota aplicándose en los sitios dolientes un paño mojado de COLONIA PEELE. Es refrescante, higiénica y por su concentración supera a todas otras marcas.

—Granos, bronquitis, herpes, etc. Use *Gotas Madres Sulfurosas Bar*. Preventivas de la GRIPE y enfermedades contagiosas. Frasco 2 pesetas.

España y los judíos españoles

POR R. CANTINOS ALMES
PRECIO: 3'50 PESETAS. Librería de J. Tous

Mas telegramas ECOS VARIOS

Fallecimiento de Pidal
Madrid 4 (9'30 n.)

Esta tarde ha fallecido el ex-ministro general Pidal.

Hundimiento de un cuartel

Huesca.—Noticias de Graus dicen que se hundió la Casa Cuartel de la benemérita cogiendo a varias personas. Se han extraído los cadáveres de tres niñas, y hay heridos 2 guardias, 2 mujeres y 3 vecinos.

Se han enviado socorros.

En Zaragoza se normaliza la situación.

Zaragoza.—Créese que hoy terminará la huelga. El Comité obrero anuncia una hoja aconseguida la vuelta al trabajo para mañana, ante la promesa del gobernador de reapertura de los centros obreros y libertad de los detenidos.

La huelga ferroviaria

Paris.—La huelga ferroviaria continúa estacionaria en todas las redes.

En general se nota en todas las estaciones cierta mejora en el estado de la huelga.

Contrariamente que los inscritos marítimos, los empleados de los docks parecen haber respondido con cierta precipitación a la orden de huelga.

En Marsella las tripulaciones han abandonado el trabajo.

Dos muertos, uno en automóvil y otro en motocicleta

Matrimonio recién casado.—Vuelo del auto.—La esposa herida y el esposo muerto

Madrid 4 (2 n.)

El joven naviero bilbaíno D. Francisco Acha, recientemente casado con doña Concepción Gaturia, hija del general del mismo apellido se encontraban en Madrid pasando la luna de miel.

El domingo marcharon en automóvil a presenciar las carreras de caballos de Aranjuez.

Poco después de llegar el señor Acha, salió a pasear con su esposa, conduciendo el automóvil.

Este volcó por inesperienza del chauffeur en conducir el automóvil.

A la esposa se le recogió solo con lesiones en el rostro por quedar debajo del coche en un hueco del arroyuelo.

En cautivo el esposo murió instantáneamente aplastado.

Los señores Conde de Limpías y Goicochea acudieron en sus automóviles a prestar auxilio.

Recogieron a la esposa trasladándola a

Madrid y ocultándola el fin de su marido.

El pintor señor Navarrete Camacho se dirigía a Segovia a visitar a un amigo en motocicleta.

Cerca de Segovia, el señor Navarrete, que iba en el soporte de la moto, fue despedido.

Se estrelló en un terraplen, matándose.

La solución de la crisis Opiniones y comentarios

Artículo del «Diario Universal»

Madrid 4 (10 n.)

El órgano del señor Conde de Romanones el *Diario Universal* cree que el Gobierno del señor Dato se orientará hacia las izquierdas, pues no pueden cerrarse los ojos a las realidades.

Cree que este gabinete, como los anteriores, será un gobierno interino.

Los liberales, dice, se deben aprovechar de esta interinidad para dar al país y a la Corona, la sensación clara de su cohesión, como fuerza capaz para gobernar como España demanda.

Fórmula para el pleito ferroviario

Madrid 5 (2 m.)

Se asegura que el señor Dato propone, de acuerdo con algunos amigos, encontrar una fórmula en el pleito ferroviario que satisfaga al Sr. Lacierva.

Si lo consigue, antes de ir a Palacio lo comunicará al Sr. Lacierva, diciéndose que en este caso éste daría dos amigos para que entrasen a formar Gobierno.

Los ciervistas

El señor Dato ha dicho que en la entrevista celebrada con el señor Lacierva nada habían hablado sobre la entrada de los ciervistas en el Gobierno.

Lamentación del Sr. Lacierva

El señor Lacierva ha dicho que lamenta no se haya realizado una amplia concentración conservadora y sobre esta base se debería haber formado el Gobierno.

Opinión del señor Gasset

El señor Gasset ha dicho que se ha debido formar un Gobierno de las izquierdas.

Estima efímera la etapa del señor Dato. Cree que la concentración liberal durará al calor del ideario liberal.

Habla el señor Lerroux

El señor Lerroux cree que el Gobierno tendrá que luchar con el verano, que se presenta tempestuoso en el orden social.

«No cree que el señor Dato ejecute a los condenados a muerte por delitos sociales.»

Se debe gobernar en el sentido de evitar que el sindicalismo del campo y de la ciudad se den la mano. Si esto llegara a suceder, vendría el caos.

Entrevista comentada

Se comenta mucho la entrevista que han celebrado los señores Lacierva y Maura.

Se cree que en esta entrevista el señor Lacierva le dió cuenta de la conversación que tuvo con el señor Dato.

Ministro probable

Se indica al general Tovar para desempeñar la cartera de Guerra.

Nuevo Gobierno

Madrid 5 (1'15 t.)

El nuevo Gobierno formado por el señor Dato es como sigue:

Presidente.—Sr. Dato.
Gobernación.—Sr. Bergamín.
Estado.—Sr. Marqués de Lema.
Guerra.—Sr. Vizconde de Eza.
Marina.—Sr. Dato.
Gracia y Justicia.—Sr. Bugallal.
Hacienda.—Sr. Domínguez Pascual.
Fomento.—Sr. Ortuño.
Instrucción.—Sr. Espada.
No se nombra al ministro de Abastecimientos porque se convertirá en Ministerio del Trabajo, y lo desempeñará el señor Cañal.

Ferrocarril de Sóller

Horario de trenes que ha de regir durante las FERIAS Y FIESTAS de Nuestra Señora de la Victoria.

Sábado 8 de Mayo:
Salidas de Palma 7'40, 15, 20'5.
Salidas de Sóller 6, 9'15, y 18.

Domingo y Lunes 9 y 10 de Mayo.
Salidas de Palma 7'40, 11'30, 15, y 20'5.
Salidas de Sóller 6, 9'15, 13'30, 18, 23'30.
Sóller 3 Mayo de 1920.—Por el Ferrocarril de Sóller.—El Subdirector Gerente, Jaime J. Joy.

Correos y Telégrafos

Preparación completa e intensiva en la Academia Politécnica Sancho (Formiguera 11) a cargo de oficiales del Cuerpo, del Ejército, Armada y del de Contabilidad del Estado.

Banco de España

Próxima convocatoria. Preparación en la misma Academia por oficiales del Cuerpo y del de Contabilidad del Estado.

SE VENDE

Tienda con entresuelos de 230 m² de área situada en punto céntrico. Informarán. Conquistador 24, tienda de anteojos, Palma.